



# TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



CUENTAN en Palacio Nacional que si finalmente se llega a aprobar el **T-MEC** en el Congreso de EU, uno de los héroes anónimos será el secretario de Hacienda, **Arturo Herrera**.

CON TODO y que la negociación la ha llevado la **Secretaría de Relaciones Exteriores**, dicen que una maniobra a tiempo de la SHCP ayudó a destrabar un tema bastante espinoso.

UNA CONDICIÓN para que el acuerdo avanzara era solucionar una derrama de aguas residuales desde **Tijuana** hacia territorio de EU. El tema ya había sido tratado durante la negociación del **TLCAN** y se solucionó con obras que, 25 años después, están rebasadas.

Y AHORA, el equipo de Herrera se puso las pilas para asignar en el Presupuesto 2020 una partida de **260 millones de pesos** para atender las 4 plantas de bombeo de Tijuana y crear un nuevo plan de saneamiento con visión al 2030.

AHORA SÍ que Hacienda entró al quite cuando la Cancillería estaba en riesgo de que le llegara el agua al cuello.

...

A PROPÓSITO del último tramo para la aprobación del **T-MEC**, ayer se supo que el subsecretario de Relaciones Exteriores para América del Norte, **Jesús Seade**, estuvo buscando una reunión con **senadores**.

Y CUENTAN que será hoy a las 13:00 horas cuando ocurra ese encuentro que tanto le urge al principal negociador de ese acuerdo comercial por parte de México.

¿SERÁ que necesita informarles algo muy importante o que les quiere transmitir alguna petición de última hora de sus contrapartes de **Estados Unidos**? Es pregunta como para hacer un tratado.

...

QUIENES acudieron al informe de **Claudia Sheinbaum** con motivo del primer aniversario de su gobierno cuentan que fue muy evidente con quiénes se lleva bien la jefa de Gobierno y con quiénes no tanto.

DE LOS FUNCIONARIOS federales que acudieron, fue muy amable con la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, y al canciller **Marcelo Ebrard** hasta una mención especial le hizo en su discurso por lo bien que dejó a la Policía cuando gobernó el entonces DF.

EN CONTRAPARTE, dicen que apenas y saludó y se le vio bastante seca con la superdelegada del gobierno federal en la CDMX, **Cristina Cruz**.

Y AL TERMINAR el mensaje, integrantes del gabinete comentaban que su jefa presumió mucho el trabajo de la **Agencia Digital de Innovación Pública**, que encabeza **José Merino**, y se olvidó de mencionar otras áreas de su gobierno que también han tenido logros.

DE HECHO dicen que, para Sheinbaum, todos sus colaboradores son iguales... pero hay unos que son más iguales que otros. ¿Será?



## línea10

DEMIS FUENTES

22

Quienes acudieron al informe de **Claudia Sheinbaum** con motivo del primer aniversario de su gobierno cuentan que fue muy evidente con quiénes se lleva bien la jefa de Gobierno y con quiénes no tanto.

De los funcionarios federales que acudieron, fue muy amable con la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, y al canciller **Marcelo Ebrard** hasta una mención especial le hizo en su discurso por lo bien que dejó a la Policía cuando gobernó el entonces DF.

En contraparte, dicen que apenas y saludó y se le vio bastante seca con la super-

delegada del gobierno federal en la CDMX, **Cristina Cruz**.

Y al terminar el mensaje, integrantes del gabinete comentaban que su jefa presumió mucho el trabajo de la **Agencia Digital de Innovación Pública**, que encabeza **José Merino**, y se olvidó de mencionar otras áreas de su gobierno que también han tenido logros.

De hecho dicen que, para Sheinbaum, todos sus colaboradores son iguales... pero hay unos que son más iguales que otros. ¿Será?

[demisfuentes@reforma.com](mailto:demisfuentes@reforma.com)



Página:

19

Sección:

Mex

Fecha:



# EL CABALLITO

19 MET

## Pedirán más candados para ventas en línea de coches



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Salvador Guerrero Chiprés

Hoy nos refieren que el presidente del Consejo Ciudadano de Seguridad de la Ciudad de México, **Salvador Guerrero Chiprés**, hará un llamado a las empresas que son intermediarias entre vendedores y clientes de productos, en este caso, para compra-venta de vehículos, para prevenir que haya fraudes al momento de que se consume la contratación. Nos dicen que mencionará que hay una carencia de candados de seguridad, lo cual dará a conocer en un diagnóstico sobre esta comisión del delito, particularmente, ya que empieza la temporada navideña y el gasto del aguinaldo. Un dato: en 92% de los casos denunciados por fraude querían vender su vehículo y en 8% comprar un automóvil nuevo.



Marcelo Ebrard Casaubón

## El saludo de Sheinbaum a Ebrard

Le contamos que ayer durante el mensaje que dio **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno, con motivo de su primer año en el cargo —aunque ella precisó que es el cuarto informe de labores que da—, destacó la mención y hasta el reconocimiento que hizo al hoy canciller, **Marcelo Ebrard**, y exjefe de Gobierno de la CDMX, quien estaba sentado en primera fila del Teatro de la Ciu-

dad *Esperanza Iris*. Al hablar del tema de seguridad y de lo que está realizando la mandataria capitalina, refirió que han apoyado a los policías porque cuando ella llegó tenían bajos salarios, lo cual ocurrió después de que Ebrard dejó el cargo, pues en su gestión dijo que era la policía mejor pagada. Don Marcelo asentó con la cabeza y aplaudió a la jefa de Gobierno. Parece que hay buena relación entre ambos.

## Alistan Cumbre por Centros Históricos

Este 10 y 11 de diciembre, en la Ciudad de México, el gobierno capitalino prepara una cumbre para analizar las condiciones actuales de los Centros Históricos del país. El pretexto será que este 11 de diciembre se cumplen 32 años de que el de la CDMX fue declarado Patrimonio de la Humanidad por parte de la UNESCO, y entonces se intercambiarán experiencias exitosas y se fortalecerá una gestión adecuada para reordenar, revitalizar y cuidar el patrimonio. El evento está bajo la batuta de la Autoridad del Centro Histórico, que está a cargo de **Dunia Ludlow**.

## Quieren evitar fracturas en el PT en el Edomex

Le adelantamos que la próxima semana **Óscar González Yáñez**, líder moral del Partido Trabajo en el Estado de México y diputado federal, nos dicen, estará tratando de poner orden y unificar de nuevo a la militancia petista en la entidad. Durante los siguientes días se prevé que acuda a varios encuentros donde se reúna con el coordinador de la fracción parlamentaria en el Congreso estatal, **Armando Bautista**, quien por más intentos que hace no logra tener la unidad en la bancada. Nos comentan que González Yáñez busca un acuerdo interno para cerrar bien el año, pues considera que no es el mejor momento para fracturas, sobre todo cuando en la Legislatura se negocia el Presupuesto de Egresos 2020, incluidas las prerrogativas de los partidos políticos, y nos revelan que desde el Edomex se financia 80% de las actividades del PT a nivel nacional.

ARCHIVO EL UNIVERSAL



Óscar González



# FRENTE POLÍTICOS

**1. Ocurrencias al vapor.** Ha pegado fuerte en el ánimo social, jurídico y legal el asesinato de **Abril Pérez Sagaón**, al grado que la sociedad civil se organizó para protestar por el feminicidio a manos, presuntamente, de su expareja sentimental, quien fue liberado por los jueces después de que en enero intentó matarla mientras dormía. El caso tiene aristas que alertan del peligro que viven las mujeres en el interior de los hogares, la mala aplicación de las leyes o su manipulación, pues de intento de homicidio el juez cambió el delito a violencia familiar. Suena a promoción barata que el senador **Samuel García** anuncie que impulsará en el Congreso de la Unión una ley que llevará el nombre de la regiomontana. No se necesita una ley que lleve su nombre. Se requiere justicia. ¿La harán?

**2. No dilapidar.** En el segundo día de su gira de trabajo por el sureste, el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, acompañado de la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, y el director de Pemex, **Octavio Romero**, realizó un recorrido por la plataforma Xikin y por las instalaciones de los campos petroleros Xolotl y Xanab. Esta visita al estado forma parte de la gira energética del Presidente de México, en la que ha señalado que, pese a la situación "catastrófica" en la que los gobiernos anteriores dejaron Pemex, su fortaleza le ha permitido resistir todo. Se habla de un futuro promisorio gracias al energético hallado. Petróleo para beneficio del pueblo, no para minorías rapaces nacionales o extranjeras, sentenció **López Obrador**. Ejem... ¿Y esto cuánto contribuye a bajar el precio de las gasolinas?

**3. Pulcritud.** Desde los tequitos que organiza semanalmente para que la ciudadanía participe en el embelecimiento de la CDMX, hasta la implementación de las fotomultas que se cubren con trabajo comunitario, la administración de **Claudia Sheinbaum** como jefa de Gobierno va viento en popa. Luego de rendir su informe de actividades, la funcionaria fue avalada por la clase política. **Sheinbaum** también señaló que para 2020 habrá acciones que buscarán erradicar el robo en transporte público, así como rehabilitar ríos y parques para beneficio de los capitalinos. La funcionaria sabe de qué pie cojea, así que prometió darle seguimiento a las estrategias de se-

guridad. Banquetas nuevas, camellones renovados... Nada mal el año uno. Siga así.

**4. Puertas abiertas.** El gobernador **Javier Corral** debe sentirse satisfecho. El Consulado General de Estados Unidos en Ciudad Juárez quitó la prohibición temporal dirigida a los empleados del gobierno de ese país para viajar a la ciudad de Chihuahua. Los empleados que requieran viajar a Ciudad Juárez y Chihuahua deben hacerlo únicamente de día por la carretera federal número 45, con paradas permitidas en las instalaciones de la Policía Federal, la puerta de Juárez, el módulo de inspección en el kilómetro 35 y los comercios sobre la referida carretera, en el poblado de Villa Ahumada. El traslado directo al aeropuerto internacional **Abraham González** también está permitido. No es mucho, pero quitarse de encima las alertas de viaje de EU, no cualquiera. Por algo será...

**5. Otro boom petrolero.** El gobierno de México, a través de Pemex, está en proceso de compra de siete plataformas de explotación del lecho marino, informó el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. El actual gobierno tiene como una de sus principales estrategias para reactivar la economía el relanzar la explotación petrolera y parte de ello incluye echar a andar pozos petroleros en tierra y en aguas someras. Ésta es una de las industrias que deja mayores ganancias, expuso el Presidente a través de sus redes sociales. "El costo de extraer el petróleo es de seis dólares y se vende en 50 dólares, imagínense la utilidad para la nación", detalló **López Obrador**. Siempre ha sido un gran negocio. ¿Se lo imaginan sin fugas?



## Sacapuntas

### Sheinbaum las junta

Muy notorio fue que Yeldckol Polevnsky y Bertha Luján, aspirantes a presidir Morena, al fin coincidieron en algo: respaldar el plan de Claudia Sheinbaum para la CDMX. Ambas asistieron al acto en el que la jefa de Gobierno ofreció un balance de su primer año de gestión, y aunque no se dirigieron la palabra quedó claro que Claudia logra unir el agua con el aceite.



Benito Juárez

### Terna para Dos Bocas

Tres nombres tiene en mente el presidente López Obrador para bautizar la refinería de Dos Bocas: Heberto Castillo, Presidente Juárez y Cuauhtémoc. De hecho, ya pidió a los titulares de Sener, Rocío Nahle; de Pemex, Octavio Romero; y al gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, pensar cuál es el más adecuado.

### La enviada de AMLO

Enviada de primer orden tendrá la 4T en la toma de protesta de Alberto Fernández como nuevo presidente de Argentina, el próximo martes. En representación del presidente Andrés Manuel López Obrador va la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, con la encomienda de reiterar la voluntad de cooperación y amistad con el pueblo argentino.



Fernando Rodríguez

### Coquetean con Calderón

En "modo campaña" se puso el PAN, que dirige Marko Cortés, y para empezar abrió las puertas al ex presidente Felipe Calderón y a Margarita Zavala, quienes forman un nuevo partido. El secretario de Estudios y Análisis Estratégico panista, Fernando Rodríguez Doval, dijo que ambos son bienvenidos en Acción Nacional, y se ofreció a ir de la mano con ellos para "construir", porque defienden lo mismo.

### Que no salgan de noche

Ajustes a las misas realizó la Diócesis de Cuernavaca ante el ambiente de inseguridad en el municipio gobernado por Antonio Villalobos, y en el estado de Morelos, encabezado por Cuauhtémoc Blanco. El obispo de esa ciudad, Ramón Castro, cambió el horario de las ceremonias: las de la noche serán oficiadas por la tarde. Hay miedo en la feligresía a salir a altas horas.



Cuauhtémoc Blanco



JOSÉ LUIS  
RODRÍGUEZ  
DÍAZ DE  
LEÓN\*

## ARTICULISTA INVITADO

# POR UNA CIUDAD DE DERECHOS, POR UNA CIUDAD CON CAUSA

**La #LeyOlimpia busca frenar la violencia digital hacia las mujeres. Ahora se penaliza el acoso en redes sociales**

Ya hay acciones legislativas contra la violencia digital en la Ciudad de México y forman parte de las estrategias para reforzar la Alerta por Violencia contra las Mujeres que decretó Claudia Sheinbaum.

Las y los legisladores del Congreso de la Ciudad aprobamos por unanimidad reformas que harán historia en favor de las mujeres y las niñas, con ella se busca proteger la integridad y la dignidad de las mujeres a través de las redes sociales.

Es una causa impulsada por una mexicana con valor y determinación, se le conoce comúnmente en las colectivas como la #LeyOlimpia, que busca frenar y castigar la violencia digital hacia las mujeres. Ahora se penaliza el acoso en redes sociales y la difusión de audios, videos e imágenes íntimas también conocidas como "packs", siempre y cuando no haya un consentimiento de la víctima.

Se adiciona el artículo 181 Quintus al Código Penal de la Ciudad para castigar con una pena de cuatro a seis años de prisión y de 500 a mil días de multa a quienes exploten, divulguen, distribuyan imágenes, audios y videos con contenido sexual sin consentimiento.

La pena se agrava en la mitad si la víctima es menor de edad o cuando el contenido íntimo sea difundido por el cónyuge o una persona con la que se haya tenido una relación sentimental en el pasado, en ambos casos la pena máxima puede alcanzar nueve años.

La Ley Olimpia obliga a las autoridades competentes a bajar de internet o bloquear los contenidos íntimos de las víctimas que

fueron difundidos sin su consentimiento, esta conducta se considera violencia digital.

La Comisión de Banda Ancha para el Desarrollo Digital señala que 73 por ciento de las mujeres ha experimentado algún tipo de violencia en línea. Los grupos de feministas que se han manifestado en la Ciudad de México denuncian y exigen un alto total a la violencia que viven las mujeres en la calle, el transporte público, centros de estudio y hasta el trabajo.

Los monumentos vandalizados, vidrios rotos y vehículos con pintas no es lo que debe centrar nuestra atención, como ciudadanos debemos combatir los crímenes de odio y la violencia de género. La reforma lleva este nombre debido a su promotora, Olimpia Coral Melo, originaria de Puebla, quien pensó incluso en el suicidio después de que su expareja filtró videos de ellos teniendo relaciones sexuales, después de esto se convirtió en una luchadora social.

La Ley Olimpia ya fue aprobada en 15 entidades, y se impulsó con el apoyo del Frente Nacional por la Sororidad, así como diversas colectivas y activistas feministas.

Desde el Congreso de la Ciudad de México hemos manifestado nuestro absoluto compromiso con las mujeres y con la ruta trazada por la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, que se fortalece con el diálogo franco y abierto con la ciudadanía y con el apoyo absoluto a las causas impulsadas por las mujeres. La Ley Olimpia no es sólo un texto legislativo, es una causa y es producto de la lucha diaria de las mujeres para vivir libres de violencia.

**\*Vicecoordinador de Morena en el Congreso de la Ciudad de México**

@LUIS\_DIAZDELEON



SALVADOR  
GUERRERO  
CHIPRÉS

PRESIDENTE DEL CONSEJO CIUDADANO PARA  
LA SEGURIDAD Y JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

## SHEINBAUM, PRIMER AÑO: UN RELÁMPAGO

Si algo nos sacudió como un trueno este año e implica simultáneamente un reto político y de seguridad en la capital, es el tema de género y su relación con la seguridad. Es ahí donde las últimas palabras del informe de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, convocan relampagueantes, porque reconocen, alertan y declaran avance al mismo tiempo que comprometen: "No vamos a olvidar nunca que nuestro proyecto no es sólo de mujeres, pero representa a las mujeres".

La interacción compleja entre los problemas y las respuestas del gobierno de la ciudad indican, por lo pronto, el inicio de las respuestas al grave problema de la inseguridad contra todos y, en especial, contra las mujeres.

Al mismo tiempo, la sociedad considera insoportable la vulnerabilidad en que se hallan las mujeres y está dispuesta a movilizarse, presencial y digitalmente, con desconcertante e irritada prontitud, y a veces también con eficiencia.

2019 ha sido un año relámpago, que sacudió la escena pública con la realidad y la percepción de inseguridad, así como las movilizaciones y casos que nos recordaron el abandono de la administración anterior, el maquillaje de cifras, las crisis que enfrentó la nueva administración abriendo diálogo, programas sociales y estrategias con énfasis de género, que innovan ya a la Secretaría de Seguridad Ciudadana y a la Procuraduría General de Justicia, en su tránsito hacia la Fiscalía.

Los desafíos continúan. La innovación digital se ha conectado con seguridad; la reincorporación de criterios de política social se asocian con recuperación del espacio público; la reorganización de las capacidades institucionales de los cuerpos policiales se inició con recuperación salarial y reconocimiento al mérito, y sanción por lo equívoco; la cooperación con inteligencia operativa entre policías y Gobierno, del pendiente el tema de los jueces y del sistema penitenciario; sobre todo, destaca la coordinación con la ciudadanía. Son variables que posibilitarán que la reducción, por ejemplo de 27 por ciento en homicidios dolosos, continúe hasta situar a la tasa por cada 100 mil habitantes en niveles como de la mayoría de los países de la OCDE.

Es deseable y exigible que los delitos de alto impacto mantengan tendencia a la baja. Por ahora, ya son 13 de un total de 21. El ritmo de trabajo y la depuración deben incansablemente continuar. Para que nuestra casa, la capital nacional, sea también el hogar seguro de las niñas y niños, y con ello de toda la población.

Los avances contra la corrupción deben intimidar a los responsables de ella, los pasados y actuales. Y su combate inició fuerte también en los organismos policiales y de procuración de justicia.

Del *performance* que creó el colectivo chileno Las Tesis, *El violador eres tú*, debemos pasar a las sentencias contra los responsables. La Ciudad de México destaca entre las capitales que han adoptado la lucha contra la violencia hacia la mujer en un contexto de apertura, sensibilidad, movilización, hartazgo social y compromiso político.

Movimientos sociales y ciudadanía progresista pueden hacerse cargo de la tarea en su coordinación con el gobierno.



## La inmaculada percepción

Vianey Esquinca

vianey.esquinca@gimm.com.mx

### Claudia, ¿estás ahí?

- No sorprende que la Jefa de Gobierno utilice los mismos elementos discursivos que el Presidente.

El pasado 5 de diciembre, Claudia Sheinbaum cumplió un año al frente del gobierno de la Ciudad de México. Su administración ha sido tibia. Si bien ha ido evolucionando y al menos ya no se ve que se queda lampareada como perrito en el Periférico en cada crisis, el proceso ha sido más lento del que exige una ciudad como la capital. Algunos de sus funcionarios también se han ido enganchando y otros, pobres, no tienen remedio.

Hoy, la Jefa de Gobierno tiene cuatro grandes retos: diferenciarse de otros gobernantes con algo más que sus inseparables mascaradas, cortarse el cordón umbilical de **Andrés Manuel López Obrador** para demostrar que ella puede sola, hacer los cambios necesarios en su gabinete para sacudirse a los que seguramente son honestos, pero muy ineptos y por supuesto, la inseguridad.

Hasta el momento, parece que el gobierno de la Ciudad de México es como la oveja *Dolly* de la administración federal. Por eso no sorprende que, queriendo imitar a su creador, la jefa de Gobierno, incluso, utilice los mismos elementos discursivos de **Andrés Manuel López Obrador**. Al igual que el tabasqueño, **Sheinbaum** habla de que terminaron en la ciudad con una política de privilegios, corrupción y abusos, que aplica una austeridad republicana. Por supuesto, le echa la culpa de los problemas de la ciudad a las anteriores administraciones y cree que llegó a su primer año bien, bien. Una cosa es

Al igual que el Presidente, **Sheinbaum** también es reiterativa en señalar que no caerá en provocaciones y que no utilizará la fuerza para reprimir.



• Claudia Sheinbaum.

tener un mismo ideal de partido, y otra que parezca que comparten a la misma persona en la elaboración de los discursos.

Incluso, durante el informe de gobierno que dio ayer, las frases que ocupó eran como sacadas de las conferencias matutinas del Presidente: "Nuestro compromiso es claro con la ciudadanía, por eso trabajamos todos los días para atender las demandas y necesidades de la gente"; "En la Ciudad de México se respeta el derecho a

la manifestación de ideas y al libre tránsito de personas".

Al igual que el mandatario, **Sheinbaum** también es reiterativa en señalar que no caerá en provocaciones y que no utilizará la fuerza para reprimir, pero cuando las marchas violentas toman las ciudades, lo que se observa no es una gobernante humanista, sino claudicante, incapaz de asegurar que la libertad de manifestación vendrá acompañada del derecho de marchar de manera segura.

Así pues, en este primer año, parece que la funcionaria capitalina decidió ser una secretaria más del gabinete de **López Obrador** que una gobernante autónoma. Varios de los problemas que le estallaron terminaron en la Subsecretaría de Gobernación federal ante la falta de oficio político.

La jefa de Gobierno acompañó sus mensajes de primer año con el hashtag #Año1EnNuestraCasa. Alguien debería de decirle que "nuestra casa" sigue en llamas con el tema de la inseguridad. Si decidió no cambiar al anterior secre-



de inmovilizada... (2)

Página:

2

Sección:

A

Fecha:

08 DIC 2019

tario de Seguridad Pública por no hacer enojar a **Marcelo Ebrard** porque le daba pena y le quería dar otra oportunidad o por omisión, es algo que ella debe asumir. No cambiar a **Jesús Orta** a tiempo le costó a la ciudad un año más de delincuencia desenfrenada.

La percepción de inseguridad se mantiene en la ciudad, la gente sigue teniendo miedo de salir a las calles y ser asaltadas en el transporte público, en sus carros o sus casas; para acabarla, el primer operativo en serio realizado contra la Unión de Tepito con apoyo de la Secretaría de Marina resultó ser un fracaso.

A la también exdelegada de Tlalpan le quedan 5 años más en el gobierno. Automáticamente se le menciona como una candidata a sustituir a **López Obrador**, pero para lograr ello, le hace falta ser realmente La Jefa y no una subordinada del Presidente.



## Reflexión chilanga

Federico Döring  
Columna invitada

### El año perdido

- La fotografía del actual gobierno es desalentadora por los pobres resultados que entrega en su rendición de cuentas a la ciudadanía.

18/12/19

La actual administración al frente del gobierno de la Ciudad de México, a cargo de **Claudia Sheinbaum** acaba de cumplir su primer año, y su arranque no podía ser peor.

Fuera de los márgenes políticos, la fotografía del actual gobierno es desalentadora, incluso hasta preocupante, por los pobres resultados que entrega en un ejercicio de rendición de cuentas a la ciudadanía.

Es un año de nada, de fracaso tras fracaso, de una decepción tras otra. Es quizá el peor inicio de una administración desde 1997, año en el que la vocación política de la ciudad cambió.

Desde dinamitar los modelos de participación ciudadana, pasando por los escandalosos incrementos a la violencia, así como la inestabilidad de un Gabinete que no termina de consolidarse, la Jefa de Gobierno cierra un año de frustraciones a los ciudadanos y de malogros en la política.

En su primer año de gobierno la Jefa de Gobierno, no supo cómo armar un equipo de trabajo.

En sólo unos cuantos meses, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, mostró la ineficiencia para armar un equipo de trabajo, con bajas en el Gabinete, reacomodos con los que se busca alinear una estrategia que no encuentra su camino, al dar bandazo tras bandazo.

Los titulares de las secretarías de Desarrollo Económico, de Seguridad Ciudadana y del Órgano Regulador de Transporte, fueron algunos de los funcionarios que no lograron cruzar el umbral del primer año, que fueron destituidos por falta de

resultados, por no estar en línea con sus prioridades, cualesquiera que estas sean.

Falló también la planeación presupuestal de la ciudad, con un subejercicio de casi 47 mil millones de pesos para el cierre del año.

Demasiado dinero como para pensar que sólo fue un año de propedeutico. No saben cómo ejercer el presupuesto, cómo planear su aplicación ni cómo hacer el mejor uso de él en beneficio de los ciudadanos.

El actual gobierno también ha dejado asomar su lado más oscuro. Tiene rasgos autoritarios, evidentes al querer imponer un "fiscal carnal" al frente de la Fiscalía General de Justicia, en el marco de un incremento desproporcional de la violencia en la ciudad, especialmente la de género, lo que contrasta con la llegada de la primera mujer a la Jefatura de Gobierno.

Tampoco le apuesta a la participación ciudadana, con una consulta de presupuesto participativo y elección de comités aplazado, en espera de una nueva ley a modo que no garantizará la representatividad ni inclusión de los capitalinos.

Hay únicamente dos aciertos que reconocer: en una realidad de violencia desbordada, la llegada de **Omar García Harfuch** a la Secretaría de Seguridad Ciudadana es un paso en la dirección correcta; asimismo, la designación de mujeres abogadas dentro de las agencias del ministerio público para dar asesoría especializada a mujeres víctimas de delitos de género.

En resumen, la realidad no es de interpretación partidista, mucho menos un grito vacío lanzado desde la oposición, es el franco reclamo de lo poco que hay que celebrar en la ciudad y de la frivolidad con la que las actuales autoridades festejan su primer aniversario.



Así fue evaluada la Jefa de Gobierno en su informe.



# CLARABOYA



#OPINIÓN

## LOS REFLECTORES EN EL CASO KAREN

La "desaparición" de la mujer generó el apoyo en redes sociales y el gobierno activó también protocolos de búsqueda

AZUL ETCHEVERRY

E

sta semana, como todas en nuestro país, se caracterizó por grandes noticias. Desde Donald Trump y su gran respeto a nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador, y su decisión de frenar, por ahora, el catalogar a los cárteles del narcotráfico como agencias terroristas, hasta, lamen-

tablemente, la continuidad de nuevas desapariciones y violencia en el país.

Sin embargo, fue un caso el que se llevó los reflectores a nivel nacional: la "desaparición" de Karen Espíndola.

No sé si fue el manejo de la situación, el físico de Karen, sus mensajes o simplemente suerte, pero su caso se viralizó como muy pocos en cuestión de horas.

Ya sabemos lo que pasó: Karen mandó un mensaje a su madre, avisándole que estaba abordando un taxi, a los pocos minutos le comentaba que el taxista se portaba extraño y grosero para, posteriormente, no responder más y dejar a su familia en una preocupación que no se le desea a nadie.

La situación es que Karen generó una ola masiva de apoyo en redes sociales, mismas que provocó que la misma jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, manifestara que se

encontraba al tanto y activando protocolos, a pesar de haber pasado unas pocas horas de su desaparición. Después de varias horas de búsqueda, operativos, alertas e indignación generalizada, Karen regresó a su casa.

CONTINÚAN LAS MUERTES Y LA VIOLENCIA EN EL PAÍS

Resulta que estuvo tomando y decidió fingir que algo no andaba bien para seguir la fiesta y no tener problemas en casa.

Particularmente, desde que apareció, me sorprendió mucho que llegara a su casa en taxi. Tras haber desaparecido de uno, creo que muy pocas personas se subirían a otro apenas unas horas después.

En fin, afortunadamente Karen estaba bien, tuvo la suerte que muchas otras mujeres no han tenido cuando han desaparecido. Sin embargo, nada justifica su actuar.

Hay personas que cree que se sataniza que haya estado de fiesta, asume que a la gente le molesta que haya aparecido con bien.

¿Todo bien? Es evidente que la molestia se generó a partir de sus mentiras, por provocar una preocupación en su familia, de la que tardarán meses en reponer. Tampoco podemos indignarnos porque las autoridades se movilizaron o que se utilizaron recursos para su búsqueda; al final de cuentas, su familia no la encontraba y para eso están las autoridades.

¿Karen hizo mal? Sí. ¿Merece el rechazo público? No, tampoco. Karen hizo las cosas mal. Seguramente servirá de ejemplo para dos cosas: la primera, que cuando la gente se une, es empática, exige a las autoridades y multiplica mensajes, son la herramienta más poderosa en estos tiempos de incertidumbre. Pero también, servirá como ejemplo para quienes, a veces, ponen en segundo plano a quienes más los quieren y buscan un beneficio temporal dañando a su familia.

Ojalá se aprenda que la diversión y la responsabilidad no están peladas, y que nunca sabemos el daño que pueden hacer las mentiras.

AETCHEVERRYARANDA@GMAIL.COM

@AZULETCHEVERRY



## CARTAS A REFORMA

### Cobro tortuoso

*Respecto al reportaje "dan millonada en efectivo", quiero corroborar lo escrito en su diario con un caso particular.* 4

*Mis padres fueron anotados al programa de pensión de adultos mayores desde el mes de enero. No viven en una comunidad lejana, ni indígena, sino en la zona metropolitana de Guadalajara, donde hay una enorme infraestructura bancaria. Sin embargo, comenzaron a cobrar hasta el mes de agosto y no han recibido ninguna tarjeta.*

*Tal como indica su reportaje, ellos tienen que hacer fila de hasta 2 horas, y no solo una vez, sino dos, una en una oficina de Bienestar para recibir el papelito de cobro y al otro día ir a las oficinas de Telecom a recibir su dinero.*

*Esto habla mucho de cómo está gobernando AMLO. Tiene buenas intenciones, pero la implementación de sus programas ha sido lenta, tortuosa e ineficaz.*

*Incluso da mucho que pensar que el presupuesto para el programa contemplara a todos los adultos mayores y la mayoría solo cobro la mitad del año. Debería sobrar 50 por ciento de lo presupuestado, o ¿será que alguien se lo está robando?*

**Javier Fuentes Pérez • Guadalajara, Jal.**

### Componendas partidistas

Los panistas no denuncian las posibles irregularidades que se cometen con la casual aparición del diputado Francisco Cienfuegos en actos municipales porque al parecer les deben muchos favores, al aprobarse cuentas polémicas de funcionarios de su partido. O sea, cambiaron perritos por gatitos.

Estas acciones no sólo comprueban la corrupción que impera en todas las acciones públicas, sean munici-

pales, estatales o federales y en cualquier nivel de desempeño.

Pero a nosotros ciudadanos qué nos importan sus componendas, nosotros como quiera perdemos y es triste ver cómo los primeros en violar la ley son los que más debieran respetarla.

Y si no, a la cárcel, porque o todos coludos o todos rabones.

**Alicia Ayala • Monterrey, NL**

### Responsabilidad de todos

La contaminación ambiental es un tema que en los últimos años preocupa a los habitantes, a los medios de comunicación, gobernantes y a toda el área metropolitana.

Pero no se han implementado medidas contundentes para controlar o disminuir este fenómeno que tanto daño está haciendo a la población.

El crecimiento de la ciudad sin planeación es uno de los principales problemas.

Otro es la grave deforestación de los bosques para la construcción de casas, edificios y locales comerciales.

Cada vez hay más concreto y asfalto que árboles y áreas verdes que también son importantes en la eliminación de contaminantes en forma natural.

Es una responsabilidad de todos los habitantes y no sólo del Gobierno el cuidado del medio ambiente, un recurso natural que todos compartimos y necesitamos en buen estado.

**Víctor Hugo Zimbrón M. • San Nicolás, NL**

Envíe sus comentarios al correo electrónico [cartas@reforma.com](mailto:cartas@reforma.com), al fax 555-628-7189 o a Av. México Coyoacán 40, Col. Santa Cruz Atoyac, CP 03310. Sea breve y aborde temas de interés general. Nos reservamos el derecho de editar los textos. Incluya nombre, dirección y teléfono.

4



Carla A. Redondo

COMENTARIOS A REFORMA.COM

**Bajaron crímenes.- Sheinbaum**

Parece que Sheinbaum no vive en CDMX o no sale de su casa. La ciudad está más violenta e insegura que nunca. Sólo alguien ignorante, o muy pero muy cínico, diría otra cosa. De pena este Gobierno.

Manuel

¿Es en serio? Hay mucha gente que no denuncia. Yo tengo cinco conocidos que en esta temporada les quitaron sus autos con pistola en mano.

erika

Todos los que vivimos en CDMX tenemos "otros datos" y sobre todo otra apreciación.

arki

Queda claro que no sale a la calle, donde será un milagro salir libre de alguna agresión, robo, secuestro o asesinato.

Paladin de la justicia

Si eso es ahí, imaginen en resto del País. ¿El Gobierno que merecemos?

Inconsciente Colectivo

**Matan a cuatro cerca de Palacio**

Dice Sheinbaum que ya bajaron los homicidios mmmmmm.

Severo Nortea

Abrazos, no balazos, ¿no entienden? Es lo que dice welito.

Viva México!

Que busquen a sus abuelos para decirles que AMLO vive en el Palacio. Que se lleven sus balaceras a otro lado. No sean insensibles! Además, doña Claudia Sheinbaum está trabajando diario para que esto no suceda.

Mouton

**Regresa Andy Ruiz cinturones**

Sin preparación ni física ni mental, lo inflaron e hicieron creer lo que no era para hacer negocio, que hasta él se lo creyó.

patica

Me pareció que no se debió haber comido los últimos dos tamales hoy en la mañana. Eso le afectó.

Naborita



# Aplausos de pie...

